

# El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 21 de Setiembre de 1885.

Año XIII. Núm. 3.798.

## Enseñanza provechosa

A las oposiciones se les ha malogrado la obra trágica que quisieron representar: buscaban un gran éxito y les ha resultado un «fiasco».

Especialmente los republicanos están de pésame, porque ellos eran los que confiaban en salir gananciosos de las tumultuosas agitaciones que promovieron tomando el nombre de la patria. Pensaron que entre los carlistas y los monárquicos liberales les ayudarían á sacar las castañas del fuego que ellos atizaban, y esperaban comérselas tranquilamente dejando á sus cándidos aliados con un palmo de narices. Pero la suerte y la prudencia del Gobierno, auxiliado por la sensatez del país, han hecho que se malogre la empresa, y las castañas las ha consumido y carbonizado el fuego, del cual ya no quedan mas que cenizas. Nuestro parabien al país, á las instituciones y al Gobierno que han librado de un peligro que en los primeros momentos pareció serio.

No necesitamos entrar en grandes explicaciones para que nuestros lectores comprendan lo que queremos decir. Para nadie es un misterio, como no sea para los incautos fusionistas, que la agitación, los tumultos y las sediciones que estallaron á fines de la semana pasada, tomando por pretexto demostrar la grande indignación que habia causado el atentado de los alemanes contra las Carolinas, fueron promovidos y alentados con un propósito de muy distinto alcance del que querian aparentar los que excitaban á las masas á que se lanzaran á las calles en tumultuosas manifestaciones. En lo que ménos se pensaba era en marchar contra los alemanes para obligarles á restituir lo que se creia nos habian usurpado: la reivindicación de las Carolinas entraba por muy poco en los planes de los que dirigían aquel movimiento, al parecer espontáneo y popular. No negaremos que habia entre las turbas muchos patriotas inocentes á quienes arrastraba allí el deseo de protestar contra la imaginada usurpación y el pedir que se declarase la guerra á Alemania. Pero los que dirigían aquella maquinaria, los que azuzaban á los exaltados, los que les insinuaban que el verdadero culpable era el Gobierno conservador, iban con propósito bien distinto y acariciaban planes de bien diversa índole. Por eso á los gritos de ¡viva España! y ¡viva el ejército! se mezclaban otros esencialmente facciosos y revolucionarios; por eso se quiso atropellar á los representantes de la autoridad, y sin la prevision del Gobierno, que hizo ocupar militarmente los puntos mas amenazados, el motin habria tomado otras proporciones y los que empezaron enarbolando banderas habrian concluido tal vez levantando barricadas.

No era una agitación patriótica, sino una asonada política lo que procuraban fomentar los revoltosos, y buena prueba es de ello que los tumultuosos se provocaban á diario, como por sistema, y siempre buscando las sombras de la noche. Por este medio se procuraba fomentar la efervescencia; y los hombres experimentados pudieron observar que eran los republica-

nos los que gritaban con mas calor y los que más se agitaban entre las turbas excitándolas al desorden. Por esto se ha procurado que las asonadas se reproduzcan en todas las poblaciones de alguna importancia, y en todas ellas han sido precisamente los republicanos los que se han puesto á la cabeza del tumulto. El juego es bien conocido; se preparaba una odiosa parodia de las escenas repugnantes de París en Setiembre de 1870.

La prudencia y la prevision del Gobierno consiguieron tener á raya aquellos conatos sediciosos. Los alborotadores fueron disminuyendo cada dia en número; porque los hombres honrados, á quienes se engañó en los primeros momentos, se desviaron á tiempo de aquella pendiente peligrosa y dejaron solos á los instigadores de la algarada política.

Hoy ya todo pasó; el sosiego y el orden han vuelto á reinar donde quiso imperar el tumulto; la efervescencia popular, que siempre suele ser pasajera, se ha calmado; los revoltosos no se atreven ya á repetir sus conatos de sedición, viéndose abandonados por la masa del país. La venda ha caído de muchos ojos; la reflexion ha sucedido á la exaltación indeliberada, y cuando se ha visto que el llamado conflicto con Alemania no es tal, como quisieron pintarlo los agitadores pesimistas, y la opinion ha empezado á convencerse de que la cuestión se resolverá pacíficamente, porque el Gobierno germánico, muy lejos de querer usurparnos lo que es nuestro, se presenta propicio á respetar y reconocer los derechos de España sobre las islas Carolinas, la atmósfera política se ha despejado, á los ánimos á vuelta la serenidad, y las declamaciones de los pesimistas se oyen como quien oye llover.

Ha fracasado, pues, la obra de los revolucionarios, como decíamos en un principio; sus planes han abortado, y aunque todavía los periódicos de oposición pugnan desesperadamente por engañar la credulidad pública, sublevando la opinion contra el Gobierno, sus excitaciones iracundas se pierden en el vacío, y todas las gentes de buena fé se han resuelto á esperar con calma el desarrollo de los acontecimientos y la terminación de las negociaciones diplomáticas, que segun todos los indicios tendrán dichoso desenlace.

Si esta lección aprovecha á los patriotas de corazón enseñándoles á ser más cautos y más prudentes otra vez, al fin no se habrá perdido del todo el fruto de las pasadas agitaciones. Habrán servido para algo bueno, en lugar de aprovechar á los planes criminales de los revolucionarios.

## Los sucesos de Lyon

La agitación obrera, que tanto trabajo costó calmar el año anterior en Lyon, originada por la gran crisis industrial y comercial que viene pesando hace tiempo sobre aquel importante centro de fabricación francesa, se ha reproducido este año con mucha mayor fuerza, siendo dirigida por los mismos agitadores del año anterior.

El lunes, á las nueve de la mañana, se celebró en el salon llamado de la Perla

una reunion á la que asistían cerca de 800 obreros.

Después de formada la mesa el ciudadano Dugelay, ponente de comision de iniciativa, traza la historia de la crisis actual, y afirma que la crisis es mas grave que en el año pasado, y que al lado de los tejedores sufren otras numerosas corporaciones de artesanos.

Pide que se nombre en aquella misma sesion una delegación que se presente al alcalde para pedir la apertura de talleres nacionales.

Después de una discusión, la Asamblea decide nombrar:

1.º Seis delegaciones, compuestas cada una de cuatro individuos, encargadas de presentarse á los concejales para preguntarles si son ó no favorables á la apertura de talleres nacionales.

2.º Una delegación compuesta de seis individuos que se presentará al alcalde para pedirle su opinion acerca de la cuestión, y al prefecto, para obtener su apoyo moral.

Suspendida la sesion á las once, se reanudó á las tres de la tarde para oír á los delegados que dan cuenta de su mision.

Mr. Gailleton, alcalde de Lyon, contestó que no queria talleres nacionales, pero que creia que se podia abrir talleres, cuya empresa se adjudicaria por subasta, sin la condicion de que los adjudicatarios no habrán de emplear mas que obreros residentes en Lyon. Entre tanto, se distribuyeron socorros á los necesitados.

La mayor parte de los concejales á quienes pudieron ver los delegados son opuestos á la apertura de talleres ó favorables solo en el sentido indicado por el alcalde.

El prefecto estaba ausente.

La Asamblea, después de oír á varios oradores, acordó lo siguiente:

1.º Aguardar la decision de la municipalidad á la que el ciudadano concejal Bartholino habia presentado una proposición para la apertura de talleres.

2.º Dirigirse aisladamente á la sesion del Ayuntamiento que se celebraria en la tarde del dia siguiente.

3.º Reunirse de nuevo el miércoles á las ocho de la mañana, para acordar las medidas que hubieran de adoptarse.

Así las cosas, en la sesion que celebró el martes por la noche la Municipalidad, se produjo un grave tumulto.

El concejal Bartholino dió cuenta de su proposición pidiendo la apertura de talleres municipales para obreros sin trabajo.

La Municipalidad decidió que la proposición pasara á la comision de Hacienda.

Entonces el ciudadano Bartholino injurió á sus colegas, y el público, compuesto de unos 500 obreros, comenzó á gritar: ¡Viva la Commune! ¡Viva la revolucion social!

Fué evacuada la sala y en la plaza de Terreaux fueron presos dos anarquistas, cuatro jóvenes de diez y seis años y dos mujeres: total ocho personas.

La sesion se reanudó á las diez. El alcalde pronunció un discurso, y por unanimidad se votó una orden del dia censurando al concejal Bartholino y aprobando la conducta de la administracion.

Segun los telegramas de «El Imparcial», ocurrieron disturbios mas graves en el mismo dia del martes.

Habiéndose negado el Ayuntamiento á socorrer á unos obreros que pedían pan y trabajo, los obreros asallaron el salon de sesiones y penetraron en él á viva fuerza.

Fueron expulsados, pero salieron á la calle, buscando á otros compañeros suyos y llegaron á reunirse hasta 1.500 obreros.

Entonces intentaron de nuevo el asalto al Ayuntamiento, cantando el «Ca ira» y dando vivas á la Commune.

La policia logró, sin embargo, contenerlos é impedir el ataque.

El telégrafo anuncia que se habia restablecido la calma en Lyon. No sabemos si en la mañana del miércoles se habrá verificado en la sala de la Perla la reunion de obreros citada para dicho dia.

## El Ministerio brasileño

Segun noticias de Rio-Janeiro el baron de Cotegipe, presidente del Gabinete conservador brasileño, ha declarado en el Senado, que á fin de evitar un conflicto entre las dos Cámaras, acepta el proyecto de ley sobre la emancipación de los esclavos, tal como fué votado por la Cámara de los diputados.

Con esta resolución que quita todo motivo para una disolución y para la agitación electoral que seguiria á ella, consolida su situación el Gabinete. Este parece dispuesto á gobernar en un espíritu liberal y conciliador.

## El bombardeo de las plazas

Publica hoy «El Imparcial» un curioso artículo explicando las dos importantes operaciones militares que se conocen en las guerras marítimas con los nombres de bombardeos y desembarcos, resultando que ambas son tan difíciles como arriesgadas. Antes la clase de buques de alto bordo que se empleaba en batir una plaza, conducía á su bordo gran número de cañones que le permitía hacer un fuego terrible. Hoy, después de los adelantos hechos en la marina, un número menor de embarcaciones, con mucha ménos artillería, representa mayor fuerza atendido el enorme calibre de las piezas.

Una escuadra que saliendo del Báltico se dirigiese á atacar un puerto del Mediterráneo, necesitaria á su bordo 90.000 proyectiles, cantidad exagerada y de difícil é imposible transporte. Suponiendo que hiciera 13.000 disparos, cálculo razonable, gastaria la no despreciable suma de 25 millones de reales, que es muy de tener en cuenta, y la tienen sobre todo los extranjeros.

Los destrozos ocasionados por un bombardeo no son considerables segun lo demuestra la experiencia, y en cuanto á las pérdidas personales la estadística de los sitios modernos nos demuestra su escasa importancia. En el de Strasburgo treinta y ocho dias de bombardeo, ocasionaron 300 muertos y 800 heridos, siendo su población de 65.000 almas. París, con 2.000.000 de habitantes, tuvo en veintitres dias 107 de los primeros y 209 de los segundos.



Los bombardeos por mar son menos terribles, porque su duracion no puede exceder de veinticuatro horas, necesitando la escuadra de ataque gran acopio de proyectiles y no pudiendo mantenerse largo tiempo en las aguas del combate sin peligro.

En cuanto á los desembarcos, ¿debemos ocuparnos de ellos? Lo creemos superfluo. En 1809, los ingleses, á la vista de las costas de su país, trataban de desembarcar en Bélgica y se presentaron con una escuadra de 245 barcos y muchos trasportes, llevando 44 000 hombres de desembarco. A los pocos dias y con pocos esfuerzos de los franceses y la accion de los pantanos de la Zelanda y las fiebres de Walchera, volvian á sus nieblas del Támesis con 12 000 enfermos, 26 buques de ménos y dejaban en Bélgica 106 muertos por el hierro y el plomo y 5 000 por las fiebres.

Para que un transporte de tropas se logre es preciso, indispensable, ser dueños de la mar, y la escuadra alemana no puede serlo ni un solo dia. Demostrar la imposibilidad de que á tan gran distancia se transporten 20.000 hombres, es ofender el criterio de nuestros lectores y mucho más el discutir sobre el porvenir de esos 20.000 hombres una vez internados en el país.

### Los conejos en Australia

Mientras en Europa se publican numerosas y extensas Memorias indicando los medios de fomentar la riqueza desarrollando la cria de conejos, en Australia ofrecen una prima de 60.000 libras esterlinas al que proponga la manera de librar á las colonias de tan incómodos huéspedes.

El proyecto se ha concebido por Nueva Gales del Sur, que cuenta con el apoyo de las demás provincias, excepto la de Victoria, la cual opone hasta ahora resistencia á adherirse á él. Cada uno de estos Gobiernos ofrece al venturoso inventor del proyecto de exterminio.

Los primeros conejos se importaron en Australia hace treinta años, y ya son el azote del país. Crecen y se multiplican en una progresion asombrosa, se alimentan de hierba á la vista de los carneros, y hacen grandes destrozos. Cuando han devastado una comarca, emigran á otra, y allí continúan su obra de destruccion. Así es que todos los habitantes del país y hasta el Gobierno mismo, les han declarado guerra á muerte, y últimamente, en Victoria se emplea contra ellos el siguiente medio, tan eficaz como costoso.

Todos los propietarios, en la parte del país infestada, deben rodear sus pastos de *Rabbit proof fence*, es decir, de una cerca de alambre guarnecida de puntas resistentes á los asaltos que los conejos intentan sin cesar. Al mismo tiempo se cierran tambien con las mismas cercas todos los lagos ó charcas de agua, exceptuando cinco ó seis, á fin de que los conejos tengan necesidad de ir á ellas para beber. Entonces se envenenan con arsénico, y á los pocos dias la llanura está cubierta de millares de cadáveres.

### Ecos madrileños

Las guapísimas madrileñas que solo se atrevian á fumar el cigarrillo ruso en reducido círculo de amigas, podrán en adelante sacar la petaca de oro en todos los salones.

No solo las damas rusas echan ya humo «en público.» En Inglaterra fuman las más encopetadas «ladíes.»

Esta es una de las últimas exigencias de la moda.

Después de comer, el rígido lacayo pasa la tabaquera de plata llena de cigarrillos rusos, turcos y españoles á las señoras, y la caja de habanos á los caballeros.

Dice un periódico de Paris que los nuevos «steamers» que se están construyendo en Inglaterra para las travesías trasatlánticas, tienen un «ladíes smokingroom», ó sea un cuarto de fumar para señoras, de una elegancia irreprochable.

Las mujeres se han hecho fumadoras para que no las abandonen los hombres.

El cigarro servia á novios, amigos y esposos, para conquistar un rato de libertad.

Después de comer, y con el pretexto de fumar un cigarro, las dejaban solas y se ponian ellos á hablar de negocios ó de mujeres.

Con la nueva moda, esto se evita en parte.

Las mujeres han preferido «culotarse» á permanecer solas.

Ellas y ellos son ya iguales ante un cigarro de papel.

Quizás parecerá á algunos poco agradable besar unos labios que huelan á tabaco.

Peró ellos han podido decir hasta ahora lo mismo, y no lo han dicho.

Ya hay un pretexto en el caso de que esta moda se generalice para hablar á una mujer á quien no se conoce. Se la pide fuego.

Los periódicos franceses se han ocupado mucho recientemente de un aristócrata cuyo nombre y familia son dan conocidos en Madrid, que lo que á él refiere puede entrar, como en marco propio, en los «Ecos madrileños.»

Se trata del duque de Morny, que se presentó candidato á la diputacion por un distrito de la Auvernia y cuya candidatura no ha tenido éxito por las divisiones de los partidos monárquicos.

El duque actual de Morny ha figurado repetidas veces en los salones elegantes de esta capital, y hace dos años su nombre resonó mucho en Paris con motivo de la desdichada muerte de una actriz.

Con ocasion de las elecciones, en las que ha vuelto á figurar su nombre, la prensa parisiense vuelve á hablar del duque de Morny al paso de su padre, aquel cuyos últimos momentos pintó con dramáticos y enérgicos colores, A. Daudet en «Le Nabab.»

Recuérdase el talento dominador, la sangre fria admirable, la grandeza y correccion en todo de aquel célebre ministro de Napoleon III, y citase tambien esta frase pronunciada en momentos críticos y que no está demás evocar nunca:

—Señor, voy á demostraros como puede domarse á una revolucion cuando no se tiene miedo.

Y la domó, con escasa efusion de sangre, mientras que en otras, tambien de Francia, corrió á torrentes.

Además de todo esto, y como tambien saben nuestros lectores, el duque de Morny fué un completo «gentleman», y sus trajes, sus trajes, su casa y su servicio se citaban con ejemplo.

Su hijo es tambien modelo de elegancia masculina y en letras de molde se publicó no há mucho como suceso mundano digno de mencion, que, durante la estacion veraniega, el duque de Morny habia sacado la moda de no usar chaleco y sí la

«jaquette» ó el «veston», sin chaleco y con camisa de seda.

Esta moda ha estado muy en auge en Biarritz este verano entre nuestros compatriotas.

## Gacetilla

### Está visto: *El Vigía Católico*.

no nos perdona el que le manifestáramos el deseo de que al copiar nuestro servicio telegráfico, espesara su procedencia.

Y este rencor hácia nosotros por parte del cólega, es tanto más infundado cuanto que, desde un principio, reconoció que estábamos en nuestro derecho, al dirigirle aquel ruego.

Hay, pues, motivo para sospechar que, al acceder *El Vigía* á nuestros deseos, lo hizo obligado por la dura ley de la necesidad, más bien que movido por la lealtad y galantería que hubimos de suponer en el cólega.

Sea como fuere, lo cierto es que el periódico aludido anda empeñado, desde entonces, en descubrir en nosotros *pecados graves* que, ó hasta ahora, le habian pasado desapercibidos, ó ha sido menester mediar un pretexto fútil y baladí, para que, *El Vigía*, tuviera el valor suficiente de echárnoslos en cara. Si todos y cada uno de los números de EL BIEN PÚBLICO, caen de lleno en *cualquiera* de las ochenta proposiciones de *Syllabus*, ¿cómo es que nos lee, para copiarnos, el cólega católico? ¿Cómo ha podido éste tener la *flaqueza* de manifestar resentimiento porque no establecimos cange con él?

Posible es que *El Vigía* mismo, no sepa como explicarlo, no obstante lo lúcido de su ingenio.....

Convengamos tambien, en que ciertas modernas aficiones de *El Vigía Católico*, le han sacado de *quicio*; ó en otros términos, le han llevado fuera del terreno en que debió mantenerse en esta ocasion. Porque ¿de qué se trataba? De que *El Vigía* reconociera un derecho nuestro, y obrara en consecuencia.

Y si esto es así, como lo es en realidad de verdad, ¿á qué vienen los *nuevos oficios* del cólega? ¿Qué pretende *El Vigía* con las provocaciones que nos dirige? ¿Llevárnos á discutir sobre puntos político-religiosos, harto discutidos ya por la prensa periódica así de España como del extranjero?

Pues difícilmente ha de salirse con la suya, por la sencilla razon de que entre los católicos nada queda por discutir en los actuales momentos sobre esos mismos puntos: ni el cólega ni nosotros, habíamos de ilustrar la cuestion con ninguna nueva luz, con perdon sea dicho de la pericia de *El Vigía*.

No hemos de terminar sin decir antes al cólega que tiene, al parecer, la cola de paja, por cuanto á la sola enunciacion de la palabrota *febroniano*, se ha sentido chamuscado. Nosotros la usamos sin intencion, acordándonos, en aquel momento, del periódico madrileño que fué condenado por la Santa Sede, y cuyo nombre no consignamos para no mortificar á *El Vigía*.

Tal vez entre este y el periódico condenado, existan relaciones de parentesco, y un deber de caridad nos veda sonrojar al prójimo echándole en rostro los pecados en que hayan incurrido los individuos de su familia. Ni aún esta advertencia hubiéramos hecho, si *El Vigía* no hubiera tenido la *candidez* de figurarse que podia al anzarle la nota de *febroniano*.

Con lo cual nos despedimos nuevamente de *El Vigía Católico*.

**Tenemos noticias de los daños** causados en los términos de Mercadal y Ferrerías, por la tormenta del sábado último que, en los pueblos del interior, fué mucho más horrorosa que en esta ciudad. Tal vez no se habia observado en esta Isla una tempestad tan récia como la que se desató el espresado dia en los mencionados pueblos; la lluvia, los truenos y relámpagos, el viento desencadenado, y aumentando los horrores de aquellos fenómenos, una fuerte manga ó tromba de agua que causó los daños á que hemos hecho referencia. Estos no han podido apreciarse todavía con toda exactitud, y de su sola enumeracion puede verse en conocimiento de la impetuosidad de la tormenta.

Centenares de árboles entre ellos encinas corpulentas fueron arrancadas por la tromba; derribó paredes en gran número y los tejados de algunos caseríos fueron tambien derribados. En el predio Son Vidal de Granada arrancó puertas y ventanas, las cuales fueron haliadas en la era á respetable distancia; un habitacion quedó casi por completo demantelada, en términos que no ha podido ser hallada una cama que en ella habia; una niña que encontraron á faltar sus padres, no fué hallada hasta pasadas tres horas empleadas en su busca, hallándola al cabo de este tiempo, casi desmayada, en un rincon de un establo. Entre los predios que han sufrido más, se cuentan Son Triay, Son Blanc nou y Bini-sequí.

Se nos dice, y ello se comprende fácilmente, que si la tempestad hubiera ocurrido por la noche, serían todavia mayores los estragos que ligeramente hemos enumerado, y tal vez en tal caso tendríamos que lamentar desgracias personales de las que se vieron libres los campesinos de aquella comarca.

**En Tortosa debia ayer cantarse** el Te-Deum, en accion de gracias por haber cesado la epidemia en aquella poblacion.

**Dice un periódico que en el** Consulado de Orán se han presentado cuatro ex-oficial, emigrados por los sucesos de Badajoz, para ofrecer sus espadas en caso de guerra con Alemania.

**Han sido declaradas sucias las** procedencias de Palermo.

**El cañonero «Paz» fue admitido** en la mañana de ayer á libre plática, pasando hoy á fondear á las inmediaciones de la isleta de Pinto.

**Con cargamento de carbon para** el depósito que tiene establecido el Estado en este puerto, llegó ayer al mismo, procedente de Gijon, el vapor inglés *Driad*.

**El Sr. Antequera, Comandante** General de la Escuadra de Instruccion, ha pasado esta mañana á bordo del crucero *Navarra* para practicar la visita, haciendo el espresado buque las salvas de ordenanza.

**Por cuestion de celos, y después** de haber cuestionado dos payeses sobre cual era el preferido por la



beldad cuya mano solicitan ambos, salieron ayer desafiados los aludidos galanes. Llegados que hubieron al campo del honor, la emprendieron á puñatazo limpio, sin que hasta la fecha haya podido averiguarse quien salió ganando en la contienda. La lucha hubiera durado algo más de lo que duró, si no acertáran á pasar por aquel sitio otros payeses que pusieron paz entre los jóvenes amantes.

**En la mañana de hoy, los dependientes de la Autoridad visitaban las expendedorías de leche de esta población, á fin de examinar este líquido.**

Aplaudimos el celo que se viene mostrando en este servicio, deseando que aquel sea constante como lo es el interés público.

**En el vapor correo «Menorca», llegarán mañana á esta Ciudad dos compañías del Regimiento de Filipinas.**

**Para practicar ejercicios deben salir de este puerto esta semana la fragata capitana Vitoria, el crucero Navarra y el porta-torpedos Rigel.**

**Por haber causado escándalo en la calle de Sta. Cecilia, fué ayer conducido un sugeto al cuarto de detenidos.**

**Sabemos que, con motivo de ser el jueves próximo los días de S. A. la Princesa de Asturias, habrá por la noche serenata en el Gobierno Militar y para oírla están invitados todos los amigos de casa por más que no se hayan hecho invitaciones particulares.**

**En la tarde de ayer y en la calle del Sol hubo una reyerta entre paisanos y algunos músicos del Regimiento de Mindanao, de la que resultaron lesionados dos paisanos y un músico. Intervinieron en la reyerta, para apaciguar á los contendientes, el Jefe de la Guardia civil y el Oficial de vigilancia, quienes despues de haber conseguido su objeto, dispusieron fueran aquéllos arrestados.**

**El día 10 zarpó de la Coruña para Puerto-Rico y la Habana, el vapor-correo Mendez Núñez, de la Compañía Trasatlántica, que se encontraba en Santander, habiendo sustituido al anunciado Veracruz, destinado al efecto, por cuanto éste, de orden de la Superioridad salió de Cadiz para Vigo á purgar cuarentena y disponerse así para zarpar ayer del mismo puerto de la Coruña.**

**Ayer terminaron en San Francisco las funciones dedicadas á honrar la impresion de las llagas del Patriarca San Francisco. A las diez de la mañana tuvo lugar misa mayor, con sermón que estuvo á cargo del Rdo. Sr. Párroco propio, y por la tarde se cantaron vísperas solemnes, celebrándose despues la procesion de costumbre que recorrió algunas calles del distrito. A ella asistieron varios terciarios de la Orden franciscana.**

**La tormenta en que nos ocupamos en otro lugar de este número, causó tambien daños de considera-**

ción en los predios de Son Tremol, Binillubet, Santa Margarita, Santa Eulalia y Font Redones. De este último predio arrancó una encina de la cual se calculaba podían sacarse 20 quintales de carbón, lo que supone en la encina un peso de cien quintales.

**La direccion general de Beneficencia y Sanidad ha acordado se advierta á los Directores de Sanidad de los puertos que los buques que cumplan la cuarentena dispuesta en la Real orden de 22 de Agosto último deben ser admitidos á libre plática en los puntos de destino; pero si éstos son súcios ó sospechosos y los buques comunican con ellos, tomará de nuevo la patente el carácter que corresponda al estado sanitario de los puertos para los efectos de la cuarentena establecida en la indicada Real orden y en la de 22 de Julio próximo pasado.**

**El «ECHO DE POVO» de Macao, ocupándose de la cuestion de las Carolinas, dice:**

«No sabemos qué es lo que busca allí Alemania. Este puerto y el de Hon-Kong son los únicos que sostienen relaciones con las Palaos y las Carolinas: son de muy poca monta: los datos precisos que de ellos se tienen sobre la escasez de recursos de dichos archipiélagos, y la imposibilidad de fomentar en ellos cualquier clase de produccion, autorizan el consejo al gabinete de Berlin de que todo ello nunca llegará á compensar la pérdida de la amistad de un pueblo tan generoso y leal como es el español.

**Higiene.—Los vientos comienzan á refrescar la atmósfera, y con este motivo dice La Higiene que se hace preciso redoblar las precauciones para evitar la supresion repentina de la traspiracion como la causa más frecuente de las enfermedades del tubo digestivo**

La exposicion al aire libre durante las noches es peligrosísima, sobre todo para los niños.

Es útil el uso moderado, de las frutas ácidas bien maduras, y convienen los paseos matinales, en particular á los convalecientes y personas débiles.

**Calendario del agricultor.—Setiembre.—Se labran los campos con arado para ir preparando las tierras que se destinan al cultivo de trigo y cereales. De este modo se consigue que queden limpios de yerbas, que podrian perjudicar el desarrollo de las plantas productivas que deben sustentar. Se plantan cabezuelas de azafrañ, se siembra lino.**

Se trasplantan colas, lechugas, escarolas de invierno y alcachofas, empleando los rebrotes de estas plantas.

Se prosigue la siembra de escarolas, lechugas, coles de Navidad, brécol de San Isidro, nabos, rábanos, habas, ajos, cebollas y otras plantas de huerta.

Se efectúan siembras de bellotas y piñones, para la repoblacion de los bosques.

En jardinería se siembran pensamientos, violetas y claveles de San Isidro, se prepara el terreno destinado á anémonas, tulípanes, varas de Jessé y de Aaron, y otras plantas de cebolla análogas que florezcan en primavera.

La presencia de la filoxera acusa los sitios de invasion, que deben ser objeto de reconocimiento y procedimiento de extincion.

**Los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés» son los siguientes:**

Mr. Folch Stones, D. Carlos Femenias, Francisco Nogales, Margarita Pons, Santiago Alberti, Agueda Olives, Antonio Pons, Pedro Victory, Antonio Victory, José Alvarez, Pedro Monjo, Rafael Vigo, Miguel Olives, José San Isidro, Roque Tejedor, Luis Rodriguez, seis individuos de tropa.

**Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor español «Solis»:**

D. Guillermo Pinó, Manuel Blancas, Ricardo Otero, Juan Yern, Manuel Francisco Planas, Sebastian Enseñat, Alberto Gauszell, Jaime Fiol, Juan Sala, Gabriel Perelló, Juan Roselló, Magdalena Serra, Bartolomé Quart Miró, Andrés Pont y Llodrá, Bartolomé Gelabert, Antonio Reus, Antonio Ripoll, Antonio Ramis, Mateo Alzamora, Guillermo Pizá, Bartolomé Janer, Jaime Pascual, Antonio Ferriol, Pío Cermenzana, esposa y tres niños.—Total 28.

#### REMITIDO

Anoche tuvo lugar en esta población la inauguracion de un nuevo edificio destinado á la Sociedad «La Instrucción Alayorense».

Apenas la noche habia extendido su negro manto sobre el antes azulado cielo, una bulliciosa y alegre muchedumbre se reunió en la calle del Palmer donde se halla situado el expresado local, reinando con tal motivo una extraordinaria animacion.

Bonitos fuegos artificiales y hermosos globos de variados colores entretuvieron agradablemente á la concurrencia que gozosa se apiñaba en la plaza de la Constitucion contigua á aquella, celebrando los laudables propósitos de la Junta proporcionándoles ocasion de pasar un rato de grata espansion.

Amenizó el acto la música dirigida por el joven D. Juan Rusó la cual con sumo acierto ejecutó un «Paso doble» una «Romanza» una «Danza» (Catalina) y una serenata titulada «Las diez de la noche» propiedad del Director; y una «Mazurca» de Consequi y un «Wals» de Get.

Aunque inaptos para juzgar el mérito de las expresadas producciones, séanos permitido consignar el buen efecto que nos produjo la «Romanza» en la cual hay un sólo de cornetín que se tocó á la perfeccion y la serenata «Las diez de la noche» que mereció justos y merecidos aplausos, principalmente la retreta, contestacion del trombino y toque de silencio que se desempeñó magistralmente.

Entusiasta el citado Sr. Rusó por cuanto con el divino arte se relaciona, ha logrado en breve tiempo inculcar en sus compañeros un delicado gusto, digno por todos conceptos del mayor encomio, por lo que sinceramente le felicitamos. Reciba tambien nuestra felicitacion el activo industrial D. Juan Pretus, dueño del mencionado local por el acierto con que ha procedido en su construccion, no perdonando gasto para ponerlo á la altura de los mejores en su clase.

Nuestro parabién al joven D. Juan Salom que con tan buen gusto y delicadeza ha sabido dar vida, con su paleta, al mismo adornándolo con bellas y variadas pinturas y con él recibiendo cuantas personas han contribuido al feliz término de la obra.

Congratúlense los sócios todos de la mencionada Sociedad por la satisfaccion que les cabe, disponiendo de un local elegante y espacioso donde encontrarán comodidad y recreo en los días de verano y solaz y expansion en la temporada de invierno, en la que confiadamente, esperamos poder rendir pleito homenaje á Terpsicore en el salon-teatro que posee.

Réstanos felicitar á las respetables Juntas Interventora y de Gobierno por su celo en pró del engrandecimiento y prosperidad de la Sociedad, alentándolas para que sigan en el camino emprendido en la seguridad de merecer los plácemes de sus administrados.

Varios Alayorenses.

Alayor 20 Setiembre 1885.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 19.—9:50 m

Es inexacto que Inglaterra haya hecho reclamaciones sobre las aguas de Gibraltar.

Se ha admitido la dimision al Dmo. Sr. Obispo de Tenerife.

Francia se ha declarado en sentido francamente amistoso á favor de España en la cuestion de las Carolinas.

Madrid 19.—10:45 m.

El Baron de Sangarrén, cumpliendo las instrucciones de D. Carlos prepara una legion de soldados voluntarios que ocupen el puesto de mayor peligro en el caso de una guerra con Alemania.

Madrid 19.—8:45 n.

El Sr. Marqués de Sardoal ha estado hoy en Palacio á cumplimentar á los Reyes.

El Sr. Sagasta conferenció ayer con S. M. el Rey; dícese que el objeto de la conferencia fué de mera cortesía.

Es inexacto que existan diferencias entre los Sres. Sagasta y Martos.

Madrid 19.—9:55 n.

Los ministeriales niegan que la nota del Principe de Bismarck recibida últimamente por el Gobierno del Sr. Cánovas, sea hostil á España.

Un incendio ha devorado la nueva poblacion de Arenas del Rey.

Madrid 19.—10:10 n.

Inglaterra ha licenciado parte de la milicia movilizada en Noviembre último.

Se ha prohibido la representacion de la pieza titulada «Puesto de Castañas».

4 p. 58:70.

Madrid 20.—10:45 m.

«El Imparcial» considera como principio del conflicto europeo, que será de enorme trascendencia, el hecho de haber tenido lugar en Rumania una insurreccion dirigida contra el Principe de Bulgaria, arrebatándole el territorio que tenia en Europa.

Madrid 20.—10:50 m.

Ayer hubo en Lugo un tumulto por cuestion de consumos, habiendo sido presos algunos de sus promovedores.

Dícese que irá de Gobernador á Sevilla, el Sr. Castillo actual Gobernador de Mércia.

Madrid 20.—10:55 m.

El buque de guerra «Aragon» ha recorrido las islas Palaos, renovando las guarniciones sin dificultades de ningun género, y sin hallar nuevas ocupaciones por los alemanes.

Se halla fuera de peligro en Londres, la Duquesa de Alba.

Madrid 21.—8 m.

Una tromba de agua cayó ayer en Cartagena, llevándose al mar animales, verduras, frutas y cuanto encontró á su paso. Ignórase si hubo desgracias personales.

Madrid 21.—8:45 m.

En Paris tuvo lugar ayer una reunion al objeto de elegir presidente del partido obrero, triunfando en ella los posibilistas. En vista del resultado de la eleccion, los anarquistas promovieron un tumulto del cual resultaron varios heridos.

Madrid 21.—10 m.

Se han firmado los decretos nombrado directores de administracion local y de Agricultura.

Coméntase la denuncia del periódico *La Ilustracion Española y Americana*.

Barcelona 20.—10 n.

4 p. Interior.. . . . 58:300  
4 p. Exterior.. . . . 58:100

#### ULTIMA HORA

Avisan de Palma que el vapor-correo *Menorca* no saldrá hasta las siete por aguardar el correo de Valencia.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.



Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Setiembre

Table with columns: Dia, Cortantes, Bueyes, Vacas, Terneros, Cabras, Carneros, Cerdos, Peso kilogram, Procedencia de la res. Lists names like Miguel Sbert, Sebastian Olives, Pedro Palliser, etc.

Doña Encarnacion Benzo y Aranda. HA FALLECIDO esta madrugada a la edad de 75 años (E. P. D.) Sus afligidos sobrinos, sobrino político y demas parientes...

Bolsa de Barcelona 19-5'30. Table with columns: Tipo de res, Precio. Includes items like 4 p. 000 ciento int., Exterior, amortizable, etc.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Mateo apostól y evangelista. Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Santo de mañana.

San Mauricio y compañeros mres.

Se hallan en venta las siguientes obras científicas lujosamente encuadernadas.

- Los Dioses de Grecia y Roma; 2 tomos en folio por D. Victor Gebhardt. La vida de los animales; 6 tomos en folio por el Dr. A. E. Brehm. Historia de Cataluña; 9 tomos en folio por D. Antonio Bofarull. Tratado completo de carpinteria por D. Narciso Aran.

STA. MARIA ANISADO DOBLE a 25 céntimos de escudo la libra y a 6 rs. vn. el litro. Se espnde calle de san Roque 17 tienda de comestibles, y en el Claustro del Carmén 6 en el TRUNO.

Palidez (Clorosis) y Anemia con combatidas confelidas por el uso regular del HIERRO BRAVAIS. Este devuelve a la sangre empobrecida la coloración perdida por la enfermedad.

CHOCOLATE JUNCOSA

El mas estomacal, el mas alimenticio y el mas agradable al paladar. Su elaboracion se hace segun los últimos adelantos. Llamamos la atencion del público sobre el CHOCOLATE JUNCOSA, por ser el único que reúne mas condiciones higiénicas, segun opinion de personas muy péritas.

Mahon de venta en los depositarios siguientes:

- D. Francisco Riudavets.—D. Juan R. Monjo.—D. Miguel Estela.—D. José Codina.—D. Bartolomé Amengual.—D. Martin Valls.—D. Bartolomé Pons.—Sra. Viuda Marqués.—D. José Petrus.—D. Rafael Pons.—D. Catalina Nieto.—D. Guillermo Fábregues.—D. Manuel Beltran.—Sra. Viuda Vinent.—D. Sebastian Comellas.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 19 De Barcelona bergantin goleta Mazaran Cap. D. Rafael Matos con 8 trips, y lastre. De id. bergantin goleta Carmen Cap. D. Rafael Oliver con 10 trips, y lastre. De Gibraltar vapor Inglés Estiof Exeter Cap. Mr. Felip-Simon con 16 trips, 2 pasags, y lastre. De Tarragona barca Rusa Delphin Cap. Mr. Cicum con 12 trips, y lastre. el 20 De Gijon vapor Inglés Drind Cap. Mr. E. Smith con 14 trips, y carbon mineral. Despachados el 21 Para Alcudia laud Magdalena pat. Salvador Covas con 4 trips, y lastre.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 22 DE SETIEMBRE DE 1885. Gefe de dia.—El Sr. Coronel del Regimiento Infanteria de Mindanao D. Carlos Alvarez Campana. Parada, visita de Hospital y reconocimiento de provisiones Mindanao. El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

MUEBLES

Los hay para vender en la calle de Sta. Eulalia casa sin número.

A los padres de familia

Redencion de quintas

Entre los diferentes combinaciones a que se presenta la benéfica institucion de «Seguros sobre la Vida», se halla la de las de plazo fijo aplicadas a la redencion del servicio militar que se obtiene, con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el Seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de la «Prevision» en Menorca D. Pascual José Hernandez.—Arravaleta 3. MAHON.

SIDRA

Excelente atemperante

a UN real de vellon la botella Confiteria EL ÁGUILA DE ORO Plaza del Principe número 9.

Al por mayor se hace un descuento de consideracion. Nota: El indicado precio es sin el envase.

SIRVIENTE

Se desea uno. Informarán en esta imprenta.

MUEBLES USADOS

En esta imprenta informarán de quien los compra.

EN VENTA

Lo está en Fornells una casa situada en la calle Mayor n.º 14. En la misma calle n.º 7 darán razon.

BUÑUELOS

Los habrá los domingos y fiestas en la pasteleria de la calle de Buenaire n.º 12, al precio de 20 céntimos la libra los de ensaimada y a 16 céntimos libra los demas.

PÉRIDDA

La persona que hubiese encontrado una aguja (imperdible) de coral montada en oro y unos rosarios blancos que se perdió el domingo, y lo entregue en esta imprenta, ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

EN VENTA

Dos casas situadas en la calle de San Fernando números 12 y 14. Informarán calle Nueva número 18.

PARA VENDER

Lo está una silleria negra tapiçada y barnizada. Para informes Infanta 31.

PARA VENDER

Casas calle de Sta. Rosa esquina a la de S. Sebastian. Almacen n.º 54 anden de Poniente. Informarán Plaza del Principe, 4.

PARA ALQUILAR

Lo está un pianino, darán razon. Calle de Deyá n.º 17.

Casa en Villa-Carlos

Hay en venta una muy bien situada. Informarán en esta Ciudad Calle de S. Juan n.º 46.

PARA VENDER

La casa n.º 98 y 100 de la Calle de Cifuentes, para informes en la misma calle n.º 2.

¡FOCH Y FUM!!

CUADRO DE COSTUMS EN FORMA DE ZARZUELA EN TRES ACTES Y EN VERS PER

JUAN BENEJAM

PREU 3 RS. VON. Se halla de venta en la Libreria de Gabriel Bals, Hannover, 33.—Mahon.

FERRETERIA DE ESCUDERO

Nueva, 18. Cocinas a petroleo 2 mecheros a 8 pesetas una.

HOTEL BUSTAMANTE

ANTES

FONDA DEL VAPOR

El dueño de este establecimiento tiene la satisfaccion de participar al público en general y a sus numerosos favorecedores en particular, que queda el mismo trasladado a la magnifica y espaciosa casa de la

CALLE DE DEYÁ NÚM. 2 ESQUINA A LA CALLE NUEVA